

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pts.—Año, 17,50 pts. Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts. Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 55,00. ptas. Venta.—25 números: 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS.—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín, 7, y en todas las librerías.

TELÉFONO NÚM. 772

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.

Barcelona.—Sres. Roldós y C., Rambla del Centro, 37.

Paris.—Mr. Lorette, 61, rue Gaumartin

REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Domingo 20 de Octubre de 1895

MADRID.—NÚM. 7279

EN FRANCIA Y EN ESPAÑA

Ofrecemos a la consideración de nuestros gobernantes y políticos lo que, con motivo de la contribución sobre inmuebles y provechos de las corporaciones religiosas, ha ocurrido y ocurre en Francia.

Modificado el impuesto por ley de 16 de Abril, las comunidades más importantes pidieron un plazo, que se les otorgó, a condición de que depositasen una cantidad a cuenta. Aprovecharon la tregua para promover una recia campaña religiosa, a cuyo frente se puso el arzobispo de París, cuyas reclamaciones llegaron a ser hasta irrespetuosas y ofensivas para el jefe del Estado.

Alentó primero este movimiento el nuncio de Su Santidad en París; mas no fué necesaria sino una ligera indicación del Gobierno francés para que se encerrase en silenciosa neutralidad el representante pontificio.

Poco a poco disminuyó de intensidad la contienda, y al expirar el plazo el martes último, cesaron por completo las protestas y las alharacas.

No han necesitado molestarse gran cosa los agentes del fisco, pues las cinco congregaciones más importantes de Francia, a saber: los suplicanos, los lazarietas, los padres del Espíritu Santo, los de las Misiones extranjeras y los hermanos de la Doctrina Cristiana, han optado por someterse a ley.

Únicamente pretendieron resistir los padres de la Asunción, y se ha dictado y cumplido contra ellos una ejecución por valor de 80.000 francos.

Es de advertir que estos asuncionistas son unos verdaderos industriales que explotan dos negocios igualmente productivos; la publicación del periódico La Croix y la organización de viajes económicos a Tierra Santa.

Se han resignado, pues, y concluido el período de las amenazas; ha comenzado el de las súplicas.

El obispo de Autun ha escrito al presidente de la República, en los términos más comedidos y respetuosos, pidiéndole que inter venga cerca del ministerio y del Parlamento para obtener la concesión de un nuevo plazo.

Cierto es que los diarios que cultivan el catolicismo político, escriben con tal motivo cosas tremendas.

Le Gaulois, por ejemplo, hablando de la nueva contribución, dice que en Francia «la iniquidad y la injusticia gozan los beneficios de la prescripción, de tal suerte que cuando han vivido algún tiempo se convierten en instituciones respetadas ya que no respetables».

La frase con ser tan dura es la mejor demostración de que las comunidades religiosas han tenido que someterse y de que la cruzada católica de los seis últimos meses, ha resultado perfectamente inútil.

A bien que cuantos habían seguido con interés el desarrollo de la cuestión, sabían y nosotros lo hemos indicado muchas veces — que no podía ser otro el desenlace.

En cambio, ni remotamente presumíamos que acá en España un diario ministerial, y tan cauto como La Época, en vez de guardar interesado silencio respecto al asunto, lo sacase a plaza, sin caer en la cuenta de que demócratas y liberales habríamos de establecer en seguida naturalísimas y obligadas comparaciones.

El periódico conservador, sin encomendarse a Dios ni al diablo, recapituló en su número de anoche todo lo ocurrido, y le puso el siguiente comentario:

«Después de la ley sobre el divorcio, después de arrojar de los hospitales a las hermanas de la Caridad, para sustituirlos por enfermeros laicos, y después de quitar de las escuelas el signo de la Resurrección de la Humanidad, no tiene nada de extraño que se recarguen los tributos sobre los bienes de las congregaciones religiosas.»

Cierto. Lo único verdaderamente extraño es que, a despecho de todo eso, el Vaticano, procediendo con singular moderación, haya prestado su apoyo no a las comunidades, sino al Gobierno librepensador, regalista y medio protestante de la República francesa.

Jamás se ha tolerado allí que los obispos interviniesen en la enseñanza, ni se entremetiesen en los asuntos de la potestad civil, y, a pesar de ello y de todas las atrocidades mencionadas, el Papa sigue considerando a Francia como su hija predilecta, y haciendo todo lo posible para que los antiguos monarcas rindan acatamiento a la República.

Aquí van las cosas de muy distinta manera. Apenas un obispo o un abad france las cejas, échanse a temblar los Gobiernos, recelosos de incurrir en el enojo de la curia romana. Y sucede lo que está sucediendo con motivo de los escándalos de Barcelona, provocados por intrusiones de la Congregación del Índice.

Mientras los conservadores obedecen y transigen, los liberales callan y consienten.

CAMPAÑA DE CUBA

Ayer, durante el día, no hubo noticias oficiales de la guerra, y las particulares no se referían a los sucesos de campaña, sino a la opinión que ésta merece en el extranjero y a sus derivaciones de carácter internacional.

La Agencia Fabra telegrafió lo siguiente: «Paris 19.—El periódico Figaro publica un importante artículo del conde de Koratry acerca de la guerra de Cuba. En él, después de rendir justo tributo al valor de las tropas y a la energía del Gobierno español, se consigna el encarnizamiento con que luchan los insurrectos; analiza las causas de la rebelión; demuestra los peligros de las simpatías de la nación norteamericana, hasta el punto de suponer que si la guerra prosigue, el Gobierno de los Estados Unidos se verá obligado, ante la presión de la opinión pública, a reconocer

a los rebeldes el carácter de beligerantes, y deduce que la mejor solución sería una transacción honrosa.»

En cambio, Le Memorial Diplomatique, que por lo visto ha cambiado de cuadrante, dice en su último número:

«La opinión se ha modificado notablemente, a consecuencia de los recientes triunfos alcanzados por las armas españolas.

Los periódicos franceses e ingleses, que al principio no titubearon en propagar noticias lisonjeras para la insurrección, se ven obligados hoy, por la evidencia misma de las cosas, a confesar que es indispensable reprimir un movimiento separatista completamente injustificado.

Los cabecillas y sus bandas han sufrido ya mucho con los rigores de la guerra; a la carencia de dinero agrégase ahora la de municiones, y dentro de poco el hambre colmará el desaliento que por todas partes cunde.

Cuanto más se aproxime la hora de la pacificación de Cuba, tanto más interés ofrecen las reformas que es preciso introducir en la administración de la isla.

El Sr. Cánovas del Castillo, el ilustre hombre de Estado que se encuentra al frente del Gobierno español, acoge, con el más abierto espíritu liberal, todas las ideas que pueden ser útiles a ese cambio, el cual, no es, en manera alguna, antipático a la política interior del reino.

Opina el gran político español que Cuba necesita una descentralización amplia, y que es indispensable, sobre todo, reconocerla el derecho de administrar su hacienda, así como de realizar las obras públicas en general.

Estas concepciones no perjudicarán a España, pues no afectarán a su soberanía ni quebrantarán su lazo de unión como metrópoli, siendo entonces la gran Antilla para ella lo que Irlanda es para el Reino Unido.»

Le Journal des Debats publicó ayer un artículo titulado «Cuba y los Estados Unidos», en el cual hay de todo.

Los sindicatos—escribe el sesudo diario parisiense—están dirigidos por individuos que así creen defender sus intereses particulares principalmente.

Los azucareros norteamericanos creen triunfar en el mercado si logran interrumpir durante un año la importación de las 800.000 toneladas de azúcar cubano.

Dichos industriales son los que procuran la mayoría del dinero a los insurrectos, ocultando la realidad de los fines que persiguen bajo la apariencia de principios políticos y filantrópicos.

Pretenden, por ejemplo, dar a los negros, que forman el 90 por 100 de los rebeldes, los derechos de ciudadano, sin notar que ya los poseen en Cuba, mientras que se les niega en Mississippi, La Carolina y otros Estados de la Unión.

La actitud del Gobierno de Washington es bastante leal para con España; sin embargo, se le puede reprochar tener más laudables intenciones que actos.

Bien esta impedir que las expediciones filibusteras salgan de la Florida; pero sería mejor impedir el reclutamiento, porque en este asunto hay en juego una cuestión de derecho internacional que interesa por igual a todas las potencias civilizadas.

Además, la situación actual está erizada de dificultades. Si los españoles, en su derecho estricto, cogen y fusilan a los filibusteros yankees que yendo a la manigua renuncian ipso facto a toda garantía, entonces se verá con seguridad enfurecerse a Jonathan, como se le vio furioso en el asunto del e-pia Waller.

Muy pronto se enviarán a Cuba unos 180 torpedos para cerrar los puertos contra cualquier intento de desembarco de los filibusteros.

El proyecto del ministro de Marina consiste en formar una triple línea de defensa en cada puerto que no tenga para su custodia alguno de los grandes cruceros. Entre cada línea mediarán 35 metros.

Los primeros torpedos podrán estallar por percusión, bastando el roce del barco, y estarán colocados de manera que difícilmente pueda pasar una embarcación sin tropezar.

En la segunda y tercera líneas se colocarán torpedos con ciertas señales, de los que se disparan por comunicación eléctrica desde tierra, y situados a manera que, atravesada la primera línea, necesariamente haya de tropezar con alguno de estos otros torpedos.

Las máquinas se envían a Cuba descargadas, y parece que hay alguna dificultad para el transporte del algodón-pólvora que se emplea en los torpedos, y del cual habrá que enviar unos 500 kilogramos. Con las precauciones necesarias es probable que lo conduzca algún barco de guerra.

En los días 26 y 28 del corriente mes se verificarán los sorteos anunciados en la escala general del arma de infantería para designar con destino a Cuba 140 capitanes y 50 comandantes, que han de marchar con el próximo ejercicio expedicionario.

El primero de dichos días se sortearán los capitanes, y el segundo los comandantes.

Se han ido con los insurrectos dos profesores de la Universidad de la Habana, y parece que estaban ya con ellos varios sacerdotes. Uno de éstos ha caído en poder de nuestros soldados.

Veremos lo que se hace con el belicso presidente.

Los catedráticos son el Sr. Anugas y el señor Agüero.

Creese que ambos estén en Nueva York al lado de la Junta revolucionaria.

Según telegrama de El Imparcial, el jefe de la zona de Sagua tuvo noticia de que los rebeldes habían acumulado gran cantidad de municiones y víveres en el campamento de Cardeneras, centro principal de las operaciones del enemigo en aquella comarca.

Para realizar el ataque distribuyó sus fuer-

zas en tres columnas, las que con mayor puntualidad coincidieron a la hora convenida, invadiendo por sorpresa el citado campamento.

Aunque los rebeldes trataron de defenderse, fue inútil su empeño.

Nuestros tropas se apoderaron de cuanto había en el campamento.

Han caído en nuestro poder muchas municiones, víveres y 200 caballos.

En Cardeneras tenía el enemigo un hospital en que no había enfermo alguno en el momento del ataque.

Se apoderaron las tropas también de una abundante provisión de medicamentos.

En la lucha murieron cuatro separatistas. El capitán Sánchez, del batallón de Extremadura, persiguió en su huida al enemigo, causándole dos muertos más y unos 15 heridos, y tomándole otros seis caballos.

Hoy llegarán a la Habana el teniente de mar Sr. Gallegos y los marineros que se hallaban a bordo del pailebot Dos de Mayo cuando fué sorprendido por una banda insurrecta.

La causa se sustanciará rápidamente, pero hasta el miércoles no se reunirá el consejo de guerra.

Lo presidirá un general del ejército, por no haber en el apostadero otro de la Armada más que el Sr. Gómez Imáz y ejercer éste jurisdicción.

Religión y criminalidad

Merecen ser recogidas las observaciones y razonamientos que el tema actual de las relaciones entre la religión y la moralidad de los pueblos, ha sugerido a Enrique Ferri. Como quiera que suele hablarse con mucho más énfasis que exactitud de una reacción religiosa, y como en este periódico son frecuentes las menciones de todos los puntos de vista que con tal motivo se sostienen, bueno será que consignemos, para ilustración del juicio imparcial de nuestros lectores, el parecer de hombre de ciencia tan acreditado como Ferri.

Empieza ésta asegurando que el llamado conflicto actual entre la religión y la ciencia no está planteado aún en el terreno práctico de la vida social, pero que así como toda acción muscular es precedida por un movimiento psíquico así es fácil calcular que a la disertación teórica planteada seguirá el influjo concreto y real de las tendencias que Salisbury y Balfour, en Inglaterra, y Brunetiere en Francia, representan.

La defensa de la ciencia ha sido hecha por sabos como Spencer, Wallace, Huxley, Berthelot Marselli, etc., unas veces desde puntos de vista abstractos y otras con referencia a aspectos bien determinados y objetivos. Los trabajos hechos en cambio, para proclamar con inaudita ígerez y pedantería la llamada bancarrota de la ciencia y de sus consecuencias morales, ó para exaltar la influencia de la religión, debense a hombres políticos, por lo general de muy dudosa competencia en tales asuntos.

Es en Inglaterra donde la tendencia ofrece mayor empuje, representada por Salisbury en su discurso contra el darwinismo, y por Balfour, de cuyo libro Los fundamentos de la creencia, entresacamos no ha muchos meses las ideas principales. Para Ferri esta dirección de las ideas no significa otra cosa que una campaña de sugestión colectiva, teórica tan sólo en apariencia, pues en realidad su objeto práctico consiste en proenar que la religión ocupe un punto privilegiado, que el siglo XIX, favorecido por burguesía revolucionaria, le arrebató después de terribles luchas.

El objeto secreto, aunque perceptible, de esta campaña anticientífica, depende, sobre todo, de la ilusión sugerida por el artefacto político y social contemporáneo, que permite creer en la posibilidad del restablecimiento por real orden de la fe religiosa, que profesan las «clases directoras» con bastante sinceridad, pero las cuales también con el propósito de utilizarla como narcótico excelente para las «clases dirigidas», las cuales, habiendo perdido la esperanza del paraíso celeste, procuran, naturalmente, encontrar en el mundo un poco de paraíso terrenal.

El argumento que, bajo formas diferentes, se emplea con tal objeto, consiste en atribuir una influencia decisiva a las creencias religiosas sobre la moralidad del individuo, y, por consiguiente, de las colectividades.

Suele entenderse por «moralidad» de un pueblo su resignación ante los dictados de conciencia secular, y no el mayor grado de desarrollo del espíritu de dignidad y de igualdad humana entre los hombres. Pero prescindiendo de esto, preferible es discutir el problema en los mismos términos en que ha sido planteado.

Es evidente, en primer término, que si la religión tiene en realidad dicha fuerza moral, deberíamos encontrar un ateísmo unánime entre los criminales, al par que sentimientos religiosos, desenvueltos y constantes entre los hombres de bien. Pero el caso es que los hechos de la vida común demuestran este pretendido enlace indisoluble entre la religión y la moralidad, puesto que el principio de causalidad natural exige que exista entre la causa y el efecto una relación de sucesión constante; y si las creencias religiosas van acompañadas muchas veces de una conducta inmoral, esto significa que no existe entre ambos términos una relación real de causalidad terminante.

Suele decirse que el número de delitos ha aumentado con los progresos de la civilización; pero, aunque así fuese, siempre nos encontraríamos en la religión sin suficiente fuerza repulsiva de inmoralidad, puesto que las prisiones se encuentran muy lejos de ser los semilleros de irreligiosos y de ateos, como sin duda habría de ser, dado el caso de la exactitud del principio que se invoca.

Pero las pruebas de sentimientos religiosos en los criminales son infinitas. D-ève el sacerdote Delscolonge que, al asesinar a su querida, aprovechó el último momento de vida

de su víctima para abolverla in artículo mortis, has a las gavillas de ladrones que en Italia se han apoderado del arma para que bendiga los amulitos y de la arma del oficio, en la escala criminal hay toda clase de ejemplares religiosos, confirmando el aserto de que en la sociología de los criminales la fe suele presentar formas bárbaras muy adecuadas para la ejecución de los delitos.

Así lo demuestra la observación de los hechos en todos los casos. Si los criminales rurales son más religiosos que los criminales urbanos, no son por eso menos criminales.

El sentimiento religioso ha seguido siempre muy de cerca a la evolución del sentido moral, adaptándose a las diferentes condiciones de la existencia social, de suerte que, si en las islas salvajes la moral y la religión, santificaban el infanticidio, allí donde las subsistencias eran abundantes prohibían la ejecución de ese mismo delito.

Pero sea lo que quiera del origen del sentimiento religioso, lo cierto es que la religión, en cuanto sentimiento íntimo y personal, se ha limitado a agregar los destinos de una vida futura a las funciones humanas del sentido moral.

Por lo común se advierte el error tradicional de creer que la moralidad de los hombres debe ser juzgada según sus ideas u opiniones científicas y políticas de una parte, y de otra según sus creencias religiosas. La verdad es que las opiniones y las creencias no tienen relación directa y decisiva con la conducta social del individuo, pues aparte de casos excepcionales bien clasificados, hay hombres honrados y malhechores entre los sabios, de igual modo que entre los ignorantes, y lo mismo en los partidos conservadores que en los revolucionarios, y es que una de las inducciones fundamentales de la psicología positiva cabalmente consiste en que el hombre obra, no según como piensa, sino según como siente.

Por eso decía muy bien Royer Collard que los hombres no son jamás ni tan buenos ni tan malos como sus ideas, y por eso también escribió Bayle que lo que determina al hombre a obrar no son las opiniones de la inteligencia, sino las pasiones del corazón, y por consiguiente el temperamento, las costumbres y alguna otra disposición que se deriva de fondo mismo de la naturaleza. El es, agrega Ferri, el que rige verdaderamente la conducta social del individuo, y en él consiste también lo que se llama justamente sentido moral ó social, al cual agrega el sentimiento religioso — y en esto está la esencia del problema — muy poca fuerza, si el sentido moral existe, no pudiéndolo sustituir si por degeneración, condición patológica ó desorden transitorio de la conciencia ha desaparecido.

De eso depende que los hombres honrados, cuya honradez se deriva en primer término de la normalidad de su sentido moral al advertir que el sentimiento religioso agrega una sanción nueva a las funciones de su conciencia moral, padecen la ilusión de creer que la moralidad está determinada por el sentimiento religioso y no por la conciencia moral ó social. De esta ilusión se deduce la inmediata, ó sea la que consiste en suponer que cuando el objeto moral falta, puede ser sustituido en la dinámica de la actividad humana, por el sentimiento religioso.

Aunque la relación sea útil para afirmar la moralidad de los hombres morales, no tiene el poder de conseguir que lo sean quienes por una condición anormal, están desprovistos de la única fuerza determinante y directa de la actividad humana, ó sea de la energía derivada del objeto moral.

Tan cierto es esto, que el mismo concepto que de Dios forman los creyentes, varía según el temperamento y el carácter a que tiene que adaptarse. El hombre pacífico y bueno adora a Dios de amor y perdón, mientras el inmoral y violento adora un Dios cruel y vengador. De igual manera, y por idéntica razón, el carácter de los pueblos se refleja en sus creencias religiosas.

A todo lo dicho agrega Ferri, para terminar su estudio, que si la psicología criminal no confirma la ilusión espontánea de la psicología común, respecto de la fuerza de la religión en la moralidad humana, todo conflicto entre la religión y la ciencia carece de fundamento positivo.

A muchos comentarios graves y reflexivos de importancia se prestan la doctrina de Ferri y la opuesta; pero preferiríamos dedicar al punto un artículo especial a plantearlo en éste de un modo definitivo.

LOS DOMINGOS

ESPINHO PUBLICO

La época desastrosa en que nos ha tocado vivir parecía haber desterrado la alegría para siempre, pero no había tales schopenhauerismos ni tales carneros; la alegría estaba ausente porque se hallaba bañándose en Espinho.

Dudo yo que haya estación de baños más pública ni más radiante durante el estío, y aun en el otoño, a pesar de que ahora, predominando los portugueses, reinan aquí una mesura y un silencio singulares.

En plena canícula basta advertir el estrépito de las comidas en las fondas para adivinar la nacionalidad de los comensales, aun sin oírles hablar: españoles, el queridísimo pabellón rojo y gualda.

Espinho es un pueblo blanco, de simpáticas casas bajas, dividido en dos, no por gala sino por exigencias ferroviarias, pues que la vía pasa por medio de él; a un lado tiene la brava playa y al otro los espesos pinares sin fin. Pero este Espinho que es el de algunas familias cuerdas, que aquilan un albergue amueblado, comiendo por su cuenta, que ayudan la acción de las olas con higiénicos paseos por la campiña, que se acuestan temprano y madrugan, que no juegan ni bailan, este Espinho, tranquilo y risueño, de dulce paz, no es el Espinho de la multitud de verananc-

tes, de la «masa» extremeña y salmantina. Para los tales Espinhos empieza en la estación del ferrocarril y termina pasada la primera manzana de casas, en la avenida de Serpa Pinto, constituida por dos hoteles: el Chinez y el de Braganza, propiedad de D. Antonio Fernández un compatriota ingertado por la Providencia en Espinho, para bien de sus huespedes veraniegos y sibiritas.

Inútil tarea preguntar a la inmensa mayoría de los veranantes de Espinho a la vuelta a sus provincias españolas, detalles de la comarca; diríase que los llevaron y trajeron hasta el alojamiento con los ojos vendados. Pero en cambio saben cuál es el mejor «engraxador» ó cual la señorita que lució más elegantes sombreros (según el sexo del interesado). La vida del bañista distinguido es poco más ó menos la siguiente: Levántase tarde porque vino muy tarde de la «Asamblea» ó de la sala de juego y apenas si tiene tiempo de darse a escape y corriendo un chapuzón retrasando el almuerzo a las diez de la mañana. Almorzado, se entrega en manos del barbero y el limpia botas, si en hombre, y si mujer espera para peinarse a que se le seque el cabello. Echase encima la hora de la siesta, que duerme hasta las cinco, la de comer, y por todo paseo luego la señora emperifollada con sus galas completas y el caballero no menos pulcro se sientan en un banco de la avenida entre la misma fonda, formando cada cual corro con sus amistades. Entrase la noche, dan las nueve: unos al baile y otros a jugar. Persona existe que torna a sus cuarteles de invierno sin andar en dos meses ni un kilómetro.

El cuadro, eso sí, resulta lleno de animación, y para los que, como yo, vuevan como una golondrina de viaje, poco importa que el yodo, la brisa, el campo se queden huérfanos de ayuda. Tal trozo de Espinho es un pedazo de Madrid. Por la mañana los engraxadores, con sus sillones fijos de mimbre con quitasol; los bañistas, que van y vienen, comentando la temperatura del agua; los huéspedes de los hoteles, que bajan a la negrísima afeitarse; por la tarde, dos filas de gente sentada a lo largo de las fachadas, y la pollería paseando arriba y abajo el trayecto entre las dos fondas; la trepidación; los pitidos de los trenes ascendentes y descendentes, que discurren sin cesar; y por la noche, los pregones de los vendedores de periódicos, que se disparan por entre la muchedumbre, publicando los que acaban de venir de Oporto ó Lisboa; los ecos de violín y piano que salen de los dos cafés de los Albergues, ecos que nadie escucha, ó casi nadie, pues los cochiquillos entran y salen en racimos de los salones donde se celebran los conciertos; las nodrizas y niñeras nos toman por suyo, y las personas mayores, salvo algún viejo, que se acomoda para echar su sueño ante una mesa, sin hacer, por supuesto, gasto alguno, no lo visitan sino para llevarse las banquetas a la calle, y, por último, los chillidos de los ruleros ambulantes, de los dueños de billares romanos y caballitos, que vociferan en sus cetonas las jugadas a la gente del pueblo, que acude a dejarse sus «reintenes». Y a lo mejor, y por si no era bastante el bullicio, estallan acordes de banda, y aparece la del pueblo, tocado a pleno pulmón una marcha, como si los bombardinos quisieran ahogar el silbato de la locomotora. De pepinillo los cohetes, las bombas, si acierta pasar algún personaje político de excursión veraniega, y pasan muchos. En suma, el ensordecimiento de una fábrica de clavos en perpetua actividad.

A las nueve de la noche se hace la calma. Unos se van a bailar a la «Asamblea» y otros a jugar a la ruleta, aquí permitida, aunque con límite fijo en las posturas, no muy alto. Las muchachas prefieren el cotillón, las marañas de la bolita, y es de ver las distintas fisonomías de las veraniegas devotas de Jorge, ya inocentes, sin medir la trascendencia del recreo, como si estuvieran ante el cartón de la lotería, ya gozosas de haber puesto mano en una tosa prohibida en su país, y ninguna arriesgando más de un tostón, ó sean dos reales, próximamente, en el lance. Y para terminar con el Espinho público, un rasgo que completa su semblanza: tiene un tren de ida y vuelta a Oporto sólo para los adeptos del de la célebre oreja.

ESPINHO PRIVADO

Resulta extraño, ya lo sé, denominar así un pueblo, pero no encuentro otro título más gráfico para lo que es patrimonio de unos cuantos. Pocas estaciones balnearias aventajan a Espinho en suavidad, no ya por su amplitud, sino por la suavidad de un pisco en el que apenas se halla una piedra; el calzado resulta aquí inútil en el que se chapuzas; hejo su planta encuentra una blanquilla igual; diríase que no es el suelo de arena, sino de pluma. Lo cual no obsta para que el mar sea bravo y duro como en otros sitios.

Sólo en San Sebastián he visto olas tan grandes, y eso habiendo picazón. En Espinho, con tiempo bueno, cuando la plea toca por la mañana, no hay quien se meta en el agua. La marca derriba hasta a los bañeros que saben sortearla y sin los que, carísimo, es el que se arriesga a sumergirse. Las naticiones, los alardes de valor, las mil proezas realizadas por los veranantes no se usan por acá; el que más se atreve, sin ayuda, a que las ondas le suban a la cintura y con ella el pecho.

La temperatura en la playa es deliciosa. Los días de brisa fuerte hay que defenderse con el pardeado y el pañolito de seda, y al anochecer se da cuenta con diente a menudo el b-rds de las olas. Es decir, tiemblan los pocos amadores que gustan de la puesta del sol en el mar, porque la turba multa hace caso omiso de él hasta la siguiente mañana, lo mismo que si le tuviera a cien leguas de distancia. En la Avenida es imposible sentarse de noche, medado Agosto, por el frío.

Digno pendant de la playa es la campiña; toda ella un inmenso pinar, por entre cuyos hacinamientos de troncos altísimos, que parecen columnas, ondebrean las carreteras y las trochas, se extienden los maizales y los huer-

tos, se cobijan las casitas aisladas y los pueblitos blancos y rojos, brillan los arroyos y los pantanos. Hay trozos de bosque tan espesos, que permanecen en perpetua sombra. La quietud, el reposo del lugar, turbado sólo por el grito de alguna fuente; las paladas de las campesinas que lavan en las acacias, ó el seco abofetear el espacio de los molinos de viento, convidan al espíritu á la meditación con su calma, y á los pulmones y á la nariz con su puro ambiente y su aroma.

Un chirrido, aunque no llega á la canturía gallega, algo pronunciado, suena de pronto, y doblando un recodo del camino aparece una carreta del país. Ya las ví en Oporto, pero no tan de cerca como ahora. Las ruedas no tienen cuatro rayos, la caja es un cetro de mimbre ovalado, del que surgen los adrales; su tamaño es pequeño como el de la yunta de bueyes; eso sí, poseedores en cambio de un par de cuernos (perdón, aquí se llaman armas, considerándose ofensiva la otra palabra, ¡oh satíricos lusingos! ferribables, muy abiertos y muy largos, quizás de un metro cada uno, que traen á la memoria los búfalos. Pero lo verdaderamente artístico del grupo es el yugo de las reses, un rico tablón labrado, con extrañas labores, que parecen hechas por un buril labrado ó maya. Alguno posee realmente un verdadero valor arqueológico, y he visto yugos pintados con divinos y vivos colores.

Otra nota típica tiene Espinho: la forma de sus barcas, que se diría inspirada en los propios zapatos de la localidad; añadido un tacaño al bote, la semejanza sería completa. La proa termina en punta retorcida, á la veneciana, y carecen de quilla, siendo planas por su parte inferior. Semejante traza obedece á la carencia de fondaderos y á la intensidad violenta y continua de la resaca. Hay en la embarcación y en el modo de lanzarla á las olas algo de la destreza de los negros en sus grandes ríos del interior.

Vida bulgada é independiente, higiénicas caminatas por los pinarcs, á pie, inhalación continua en un playa á la puerta de casa, temperatura fresca y de aditamento, cómodos hoteles como el del amigo F. randez, con buena mesa, trato exquisito, baratísimo de precio, un mercado tan bien provisto como económico para los que vivan por su cuenta, y unas casitas de alquiler con jardín á tipos inverosímiles: esto es Espinho en su segunda parte y esto debiera de ser en la primera. ¡Lástima grande que la moda despotica haya sentado sus reales en el delicioso rincón imponiendo sus tiranías!

La guardia fiscal, por especial privilegio, registra aquí á los viajeros indultándolos del de la frontera. Si dependiera de mí, decomisaría la blusa de surah y el sombrero de paja con flores de gusto parisien, los dos revolucionarios más terribles que conozco, á pesar de su distinción, de las estaciones balnearias de verano.

ALFONSO PEREZ NIEVA.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

No hay crisis

Berlín 18.—Carecen de fundamento los rumores que vienen circulando, desde hace algunos días, de una próxima crisis ministerial en Alemania.

Se aseguraba que el Sr. Boetticher, secretario de Estado del despacho del interior del imperio había dimtido, pero sus amigos lo niegan de la manera más terminante.

El conde de Tanfe

Viena 18.—El estado del conde de Tanfe, presidente que ha sido del Consejo de ministros, continúa siendo muy grave.

Desarmados

Tánger 19.—A consecuencia de los recientes desórdenes ocurridos en algunas tribus, Soko-Baja ha recibido el encargo de hacer pública entre aquéllas una orden imperial prohibiendo á los indígenas llevar armas en el interior de las ciudades.

Abordaje

El Cairo 19.—Espantosa catástrofe! Un barco que conducía sesenta personas, casi todas ellas obreros, tuvo un abordaje con un vapor.

El primero se fué á pique, pereciendo ahogados cincuenta pasajeros.

Cólera

Alejandro 19.—Se han presentado tres nuevos casos de cólera en Damietta.

Se adoptan rigurosas precauciones sanitarias para evitar la propagación de la epidemia.

Esta, al parecer, carece de fuerza expansiva.

Vapor correo

Manila 18.—Hoy ha llegado á este puerto, procedente de la Península, el vapor correo de la Compañía Transatlántica Mindanao.

El conflicto chino-japonés

París 19.—En el Consejo de ministros celebrado en el Eliseo, bajo la presidencia del señor Faure, se ha dado cuenta de un telegrama de Tokio, anunciando que mañana quedará firmada el acta final de las negociaciones referentes á la intervención de Francia, Rusia y Alemania en el conflicto chino-japonés.

Inglaterra y Turquía

Londres 19.—Un despacho de Roma publicado en el periódico Daily Chronicle, dice, según informes de procedencia oficial, que Inglaterra está dispuesta á hacer un desembarco de tropas en el territorio turco, si no se plantean desde luego las reformas de Armenia.

La escuadra italiana ha recibido órdenes de hallarse dispuesta á secundar la acción de Inglaterra.

El presupuesto de Argelia

París 19.—La comisión de Presupuestos de la Cámara ha introducido importantes economías en el presupuesto de la Argelia, especialmente en los fondos del nuevo ferrocarril de Argel á Laghouat, por no estar éste autorizado por el Parlamento, ni haberse calculado los gastos que ulteriormente habrá de ocasionar.

El asesinato de Stambuloff

Viena 19.—Entre las autoridades búlgaras y rumanas median negociaciones con motivo de la prisión del macedonio Alhanas, uno de los presuntos autores del asesinato de Stambuloff.

El Vaticano y la cuestión de Armenia

París 19.—Como prueba de la reserva del Vaticano en la cuestión armenia, se cita el caso de no haber sido recibido por León XIII, á pesar de haberlo sido por el cardenal Rampolla, el Sr. Atkin, secretario del Comité anglo-armenio.

Condensa

París 19.—El senador Magnier ha sido sentenciado por el tribunal á un año de cárcel.

Ultimatum

Londres 19.—Un despacho de Saint James anuncia que el marqués de Salisbury ha enviado á Venezuela un ultimatum reclamando la debida reparación por la detención y deportación de unos súbditos ingleses, y exigiendo el arreglo de la cuestión de fronteras.

Los italianos en Africa

Roma 19.—Un despacho de Nassauah, anuncia que el general Barattia ha llegado á Makalle, donde recibió los homenajes de todo aquel vecindario. Después ha salido para Adona.

El caudillo Ras Nangacha ha enviado un emisario solicitando la paz.

Se dice que el rey Menelik ha sido herido por un rayo y que de resultas se le ha paralizado la lengua.

EL ROSARIO EN CADIZ

Recordarán nuestros lectores que, según el parte oficial de los sucesos ocurridos en Cádiz con motivo de la procesión del Rosario, no había sido posible conocer á ninguno de los agresores y perturbadores, porque el número de agentes de policía era muy escaso, y cerrando ya la noche no se habían encendido los faroles del alumorado público.

Ahora resulta que la policía, con ojos de lince, ha visto á oscuras quienes eran los causantes del alboroto, llegando hasta averiguar el nombre de un mayoral que en su coche repartía proclamas al salir la procesión.

Con este decisivo y eficaz auxilio, el juez que instruye el sumario, después de cinco días, ha encontrado motivos para decretar la prisión de algunos caracterizados republicanos que son los que muy á gusto del Gobierno vienen á pagar los vidrios rotos.

Entre los presos figuran D. Manuel Márquez, telegrafista, un empleado de La Unión Republicana y el banquero D. Justo Tovia, cuya escarcelación ha sido denegada por no querer el juez admitir fianza alguna.

Entre tanto, el obispo ha anunciado al gobernador que, hoy á las tres y media de la tarde, volverán á exhibirse en público los cofrades, cantando el Santo Rosario.

De manera que, las prisiones, por la forma incondicional con que se ratifican y por su número, revisten el carácter de una medida preventiva en vista de la obstinada actitud del obispo y la general excitación del pueblo contra los devotos. En muchos comercios se han despachado gran número de silbatos, lo cual es indicio de que hoy se reproducirá el tumulto.

El gobernador hallase en situación difícil por haberse enaginado las simpatías de los clericales, sin lograr las de la masa popular, y parece que ha reiterado al ministro el deseo de que le admita la dimisión.

Veremos lo que hoy ocurre.

NOTICIAS

MADRID Ayuntamiento

La corporación municipal ha acordado sacar á pública subasta la construcción de 215 capotes de abrigo con destino á los individuos del cuerpo de la Guardia municipal, bajo el precio tipo de 48 pesetas cada uno.

Dicha subasta se verificará el día 5 de Noviembre de 1895, á las dos de la tarde, en la tercera Casa Consistorial.

Para proceder á la cobranza del arbitrio sobre canchales existentes en las fincas urbanas, y en cumplimiento de lo que prece tda el artículo 33 de la Instrucción de recaudadores, fecha 12 de Mayo de 1888, se hacen las aclaraciones siguientes:

1.ª La cobranza dará principio el día 15 del actual y terminará el 14 del próximo Noviembre, á cuyo efecto el recaudador respectivo se presentará á hacer efectivo el importe de los recibos en el domicilio que conste en los mismos.

2.ª Transcurrido dicho término, podrán los interesados verificar el pago hasta el 24 del referido mes en el domicilio del recaudador D. Alfonso González Belandres (calle de Isabel la Católica, núm. 13), en la inteligencia de que, con arreglo al art. 11 de la repetida instancia, incurran en el apremio y se procederá conforme al mismo y siguientes, si no satisfacen sus respectivas cuotas en el plazo señalado.

No habiéndose celebrado la subasta del servicio de transportes que sean necesarios en las obras de nueva construcción y reparación del ramo de fontanería-alcantarillas, hasta el 30 de Junio de 1899, el alcalde de Madrid ha dispuesto que se anuncie nueva licitación bajo los mismos tipos que figuran insertos en el Boletín oficial del día 22 de Agosto último, pliegos de condiciones y modelo de proposición que se hallan de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento, de una á tres de la tarde, todos los días no feriados que median hasta el del remate.

La subasta se verificará el día 30 del corriente, á las dos de la tarde, en la tercera Casa Consistorial.

El señor conde de Peñalver, enterado de que algunos presidentes de casas de socorro no han reunido las Juntas de vocales visitadores desde que tomaron posesión de su cargo, ha redactado una circular para que dichos presidentes cumplan con el reglamento de la Beneficencia.

El alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid, señor conde de Peñalver, llevará muy pronto á la práctica el proyecto de alineación de la fuente de Neptuno con la de Cibelas, formando otra plaza nueva que se denominará «Plaza de Cánovas».

Los vecinos de las calles de Santa Clara y Lemus se quejan del fuerte olor que despende una alcantarilla situada entre ambas calles, así como también de una fuga de gas que debe existir en dicho sitio; y los de la calle de Don Martín, desde la de Quintana á la del Marqués de Urquijo, de que es el número de chimeneas que en aquél sitio existe, que hay momentos en que tienen que cerrar los balcones porque el humo penetra en las casas y hace imposible la respiración, al mismo tiempo que la carbonilla mancha los objetos y muebles.

En un espacio relativamente pequeño existen tres chimeneas: la de la luz eléctrica, la de una fábrica de cervezas y la de una tahona de la calle de Mendizábal.

Llamamos la atención del teniente alcalde del distrito, para que haga desaparecer el foco de infección, y vea de qué manera se puede evitar que el humo siga molestando al vecindario de aquella parte de Madrid.

Las cédulas personales

En el ministerio de Hacienda se reunió ayer tarde la Junta para el arriando de las cédulas personales, con objeto de hacer la adjudicación para la cobranza de este impuesto en las provincias de Madrid, Sevilla, Cádiz y Murcia.

El cólera

En la Gobernación se recibió ayer una carta del doctor Orilo, manifestando que continúa decreciendo la epidemia cólerica desarrollada en Tanager.

Los rumores de que la enfermedad se había extendido al alcazar, no se confirman.

En Tetuan disminuyen también los casos de cólera, que hasta el día 14 había ocasionado 825 defunciones.

Propágame, en cambio, hacia Xexuan (por el Rif), y muy en breve estaría en peligro los pequeños presidios españoles, si no se aislan en la forma que se ha hecho en Ceuta.

De esta plaza dicen que la incomunicación con el campo moro es absoluta y se observa con tal rigor, que están dispuestas las autoridades y los vecinos hasta á carecer de lo necesario que de aquéllos recibían, para huir de todo riesgo epidémico.

Como que si ocurriese alguno, su incomunicación con España sería completa.

Infantería de Marina

Los opositores aprobados en los exámenes para ingreso en la escuela de infantería de Marina, son los siguientes:

- D. Enrique Pérez —D. Ambrosio Ristor Granados.—D. Alfonso Alcabete Dueñas.—D. Adolfo del Corral Albarracín.—D. Eusebio Román Poveda.—D. José Fernández Turuel.—D. José Lasaga Barait.—D. Rafael Candón Calatayud.—D. José Teruel Torres.—Don Eduardo Ortíz Trigueros.—D. Rafael Goveva Ramírez.—D. Hilario Puig Escalona.—D. Joaquín Pérez Rebollo.—D. Ventura Sánchez Madrid.—D. Patricio Montojo.—D. Julio Derqui.—D. José María Quintana.—D. Francisco Pereira.—D. Francisco Jiménez Pidal.—D. Andrés Sánchez Ocaña.—D. José María de Gollura.—D. José Poblaciones Nieto.—Don Serafín Linao Labale.—D. Igaacio Ferragut.—D. Leopoldo Jandesus Barcas.—D. Francisco Robo Dotres.—D. Ricardo Rodríguez Navarro.—D. José Irisalides Benjumea.—Don Rafael Barrionuevo.

Aunque sólo había 25 plazas, se han concedido seis más á instancias del jefe de Estado Mayor del ministerio de Marina, en vista de los buenos ejercicios hechos por los opositores.

De Marina

Telegrafías de Ferrol que en la parroquia castreasa de San Francisco se celebraron ayer solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del alma de los tripulantes del crucero Sánchez Barcáistegui, que murieron en la bahía de la Habana.

Al acto asistieron comisiones del ejército y armada y el clero diocesano y castrense. El Ayuntamiento no fué invitado á la ceremonia.

En la nave central del templo se levantó un catafalco adornado con atributos de marina.

—Ha fundado en Santander el crucero Iela de Luzón.

—Ha salido de Inglaterra el vapor Cohete, que conduce á Cuba las últimas lanchas cañoneras Tradera, Golondrina, Gaviola y Flecha.

Beneficencia municipal

Se necesitan pañuelos de hilo muy usados y rotos para los pobres enfermos de las consultas de enfermedades de los ojos á cargo del Dr. Peña en las casas de Socorro de Buena Vista y la Latina.

Fiesta ciclista

Hoy darán los ciclistas el almuerzo anunciado en honor de D. José Echegaray, y que se celebrará en los Viveros, después de una excursión al Pardo.

Por la tarde, á las seis, habrá en el Salón Humber, Carrera de San Jerónimo, 53, una *matinée sportive*.

Del programa parte un concierto en que se dará or Feliás Lázaro, ejercicios de *velocidad* por los famosos Oscar y Emilien, una sesión *patines* en que intervendrá nuestro compañero en la prensa Lorenzo N. Cuelsto, y un asalto de armas por el maestro Carbonell.

Cámara de Comercio

Ayer tarde fué recibida por el señor ministro de Hacienda una comisión de la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Madrid, la que llevaba por objeto darle las gracias por el nombramiento hecho á favor de su presidente de vocal del Consejo de Aduanas y Aranceles.

El Sr. Navarro Reverter agradeció este acto, manifestando que, siendo la Cámara de Comercio de Madrid la representación de los intereses mercantiles no solo de esta región, sino de España entera, á ella debió acudir siempre el Gobierno para asesorarse en todas aquellas cuestiones que al comercio y á la industria se refieren, razón por la cual él se había creído en el deber de otorgar un puesto como vocal nato en el Consejo de Aduanas y Aranceles al presidente de la Cámara de Comercio de Madrid.

La comisión, terminada esta primera parte de su visita, recomendó al ministro el más pronto despacho de diversos expedientes que se tramitan en su departamento, y muy especialmente uno por el que la Cámara de Comercio de Madrid reclama contra manifestadas infracciones legales que entiendo cometidas por el Ayuntamiento de esta capital en cuanto se refiere á la aplicación de las tarifas de consumos, dándose el caso de que en Madrid hayan llegado á establecerse derechos diferenciales entre productos nacionales y extranjeros, no obstante estar este prohibido por los vigentes convenios de comercio. Para fundamentar su reclamación, el presidente de la Cámara citó el hecho de establecerse en la vigente tarifa de consumos de la villa de Madrid dos diferentes partidas para el aduano de queso; una para los quesos del país, y otra con derechos más altos para los extranjeros, hecho que ha motivado alguna reclamación de los representantes de las naciones perjudicadas.

Se habló, por último, algo de tratados de comercio, respecto de lo cual, el Sr. Navarro Reverter, después de asegurar que nada baría en definitiva sobre dicho asunto sin oír la opinión de la Cámara, manifestó su deseo de llegar á un acuerdo con aquellas naciones, con las que hoy no nos ligan tratados de comercio, pues entiendo que la situación actual y el *modus vivendi* no son convenientes á los intereses generales del país, por la inseguridad que produce en todo el tráfico.

La comisión se retiró del despacho del señor ministro muy satisfecha de la cariñosa acogida que le había dispensado.

Nuestro Ayuntamiento siguió expediente

contra Francisco Quiroga por entender que 70 pellejos de vino que tenía en su casa habían sido introducidos fraudulentamente.

Embargados los pellejos, nombró depositario al mismo Quiroga, pues no había quien quisiera encargarse de tal comisión, y cuando al cabo nada menos que de cuatro años terminó el expediente, el vino, como era de esperar, se había perdido en parte y en parte averiado.

En vista de esto, se procesó á Quiroga por malversación, entendiendo que el depósito se había quebrantado. Pero en la vista celebrada ayer en la sección primera, el defensor, señor Cortinas, ha presentado los hechos con gran claridad, y el fiscal, Sr. Rodríguez, ha retirado la acusación.

Hoy domingo, de diez de la mañana á dos de la tarde, se verificarán en la Universidad Central las elecciones de consejeros de Instrucción pública.

Parece que sólo se librará una verdadera batalla para la elección de consejero por la enseñanza privada, pues son cinco los candidatos y todos se las prometen muy felices.

Los jornaleros gallegos que trabajan en la actualidad en el ramo de limpiezas y riegos, se presentarán en el Centro Gallego, calle Mayor, 63, de siete á nueve de la noche, para un asunto que les interesa, como también los que se han inscrito últimamente.

En la Caja del ministerio de Ultramar, todos los días laborales, desde el 21 al 31 del actual, de una á cuatro de la tarde, se satisfarán los haberes correspondientes al mes de Junio último á las clases pasivas de la isla de Cuba que tienen concedido el derecho á percibirlos por la misma, con un beneficio de 4,166 por 100.

El pago de las retenciones se verificará en los dos días sucesivos.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 639). Bilbao y Santander.

El ministro de Hacienda tiene en estudio un nuevo decreto muy interesante.

Refiérase á la investigación que á su juicio debe llevarse á cabo en los bienes desamortizados del Estado, de los censos y demás ramos importantes que abarca la Dirección de Propiedades.

La investigación será llevada á cabo por funcionarios competentes, y el decreto organizándolos aparecerá en la Gaceta toda la antes posible.

En breve comenzará á funcionar la Sala tercera del Tribunal Supremo, presidida por el actual fiscal Sr. Puga.

Para magistrados de dicha Sala indica á D. Juan de Dios Roldán, presidente de la Audiencia de Madrid; D. Juan de Aldana, teniente fiscal del Supremo, y D. Vicente Piniés, magistrado de la Audiencia de Madrid.

Esto daría motivo á una combinación de magistrados para el Supremo, indicando el aludido periódico para presidir la Audiencia de Madrid á D. Tomás Gudal.

Por real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto:

1.º Los cuerpos de infantería incorporarán á filas para la revista del próximo mes de Noviembre, los reclutas que tengan en la actualidad con licencia ilimitada.

2.º Las demás unidades orgánicas del ejército incorporarán asimismo para dicha revista los individuos que tengan en la expresada situación para completar la fuerza reglamentaria.

3.º Los cuerpos y secciones armados que tengan en filas mayor número de individuos que el consignado en presupuesto, expedirán licencia ilimitada al sobrante que resulte, observando las prescripciones de la real orden circular de 12 de Abril de 1890.

El Instituto Geográfico ha entregado al ministro de Hacienda 12 nuevas planimetrías de otros tantos distritos municipales de la provincia de Granada, en la que constan la medición de los terrenos y clasificación de cultivos.

Esos trabajos se remitirán á la provincia para formar las respectivas cartillas evaluatorias.

Los magistrados y jueces excedentes que residen en Madrid se reunieron ayer para ocuparse del real decreto de 26 de Septiembre último sobre colocación de esos funcionarios en concepto de magistrados supernumerarios, fiscales y jueces auxiliares de la Audiencia y Juzgados de Madrid.

Los nombramientos quedarán acordados en la próxima semana, porque la escasez de personal está ocasionando mucho retraso en los asuntos judiciales.

La sala segunda del Tribunal Supremo ha admitido el recurso de casación interpuesto por D. Mariano Abril, redactor de La Democracia de Ponce (Puerto Rico), en causa que contra el mismo se siguió por supuestas injurias al general Dabán.

El fiscal se había opuesto á la admisión, y la vista se ha señalado para el día 13 de Diciembre.

Lo más extraño es que este proceso debe hallarse comprendido en el decreto de amnistía dado á favor de la prensa en el mes de Junio último, según el cual debió acordarse el sobreseimiento.

Hállase encargado de esta defensa nuestro compañero de redacción D. Robastiano Sánchez Marroquín.

En Málaga, según nos anuncia pers a bien informada, se comenta estos días la desaparición del canónigo de aquella capital Sr. Cegri, en compañía de una religiosa profes de la Orden de la Merced.

Este canónigo fué objeto de una censura, inpuesta en Roma cuatro años há, por consecuencia de la cual estuvo suspenso en el ejercicio de sus funciones.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Granada 19.—En la tarde de hoy se ha sentido en esta capital un ligero temblor de tierra, que no ha causado desgracias ni desperfecto alguno.

PROVINCIAS

Ayer, á las diez de la mañana, se celebraron en la iglesia castrense del Ferrol solemnes exequias en sufragio de las víctimas del Sánchez Barcáistegui.

Las honras han sido costeadas por los jefes y oficiales de Marina de este departamento. Al acto sólo concurrieron las autoridades militares.

Se ha prestado á muchos comentarios, no muy favorables para el general Carranza, el hecho de no haber sido invitado el Ayuntamiento.

En el pueblo de Argés (Toledo) estalló ayer un petardo, causando varios desperfectos en algunos edificios.

Ignórase quién pueda ser el autor ó autores del hecho.

Dos muchachos, llamados Vicente Morabalt y Miguel Sebastián, de trece y catorce años respectivamente, se entretenían en su casa de Rozafa (Valencia), en jugar con dos pistolas. El Miguel tuvo la desgracia de que se le disparara el arma, haciendo blanco en la cabeza de su compañero, al que produjo una herida de pronóstico reservado.

En Cádiz se produjo un verdadero motín frente la Casa de Expositos. Fué la causa que al tratar de depositar en el torno una criatura, la madre, que la conducía, cayó al suelo, matando á aquélla.

Las Hermanas de la Caridad recogieron el cadáver, dando al mismo tiempo cuenta del suceso al juez.

Ayer se suicidó en el Ferrol, disparándose un tiro de fusil debajo de la barba, un soldado del regimiento de Luzón.

El suicida se llamaba Juan Ferrer y era natural de Barcelona.

Organizado por la Junta de defensas, en vista de la gravedad de las circunstancias, anoche se celebró en Sans un meeting que estuvo concurridísimo para protestar contra el aumento de la tarifa de consumos.

En él se dieron gritos de abajo el Ayuntamiento acordándose por unanimidad cerrar desde hoy todos los establecimientos.

Al regresar á Orense un joven que había salido de caza, tuvo la desgracia de que se le disparara la escopeta.

La bala le atravesó la mano, y fué después á incrustarse en la eminencia frontal izquierda del desgraciado cazador.

En Huelva ha intentado suicidarse un joven, colocándose tendido sobre los rails á la entrada del tren correo de Sevilla.

Salvado á tiempo por la Guardia civil, manifestó que el móvil que le impulsaba al suicidio era el estar separado de su novia.

Los agentes de vigilancia de Valladolid han recogido la letra de varias coplas que los ciegos entonaban por las calles, y en las que en terminos festivos se comentaba la muerte en Cuba de un cabo de lanceros, hijo de aquella localidad.

En el último correo de Cuba llegaron á la Coruña cinco indviduos que habían embarcado clandestinamente.

Serán conducidos nuevamente á la Habana.

SUCESOS

Los guardias de Sagurida condujeron ayer tarde, en estado casi agónico, á un sujeto que padecía un ataque agudo de alcoholismo.

—A las ocho de la mañana intentó suicidarse en la Puerta del Sol un tapicero llamado José Navarro, quien, para realizar su terrible propósito, comenzó á golpearse la cabeza contra un farol, causándose varias heridas graves, que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito del Centro.

—A las diez de la noche, y en ocasión que el vendedor de billetes de la lotería Gregorio Rodríguez Real, salía del café Inglés, fué insultado en las Cuatro Calles por varios desconocidos, quienes, al ver que el infeliz esquivaba toda disputa, á causa de carecer de una pierna, intentaron golpearle.

Viéndose acosado el pobre Gregorio por el número de provocadores y la superioridad que sobre él tenían, hizo un supremo esfuerzo para rechazar la agresión, y dió un fuerte empujón á uno de ellos, llamado Arsenio Hernández, el cual sacó una pistola y disparó contra su víctima, sin que afortunadamente le causase daño alguno.

El agresor trató de fugarse, pero antes de que realizara su intento, el guardia de seguridad núm. 610, Eugenio Aparicio Serrano, que en aquel momento pasaba por aquel sitio, se abalanzó valientemente al agresor á quien arrebató el arma, que todavía contenía un proyectil por disparar.

Otro agente de seguridad llamado Andrés Alonso, con el núm. 626, que también se hallaba en traje de paisano, acudió con no menos presteza en auxilio de su compañero, teniendo que hacer violentos esfuerzos para impedir que la multitud que linchaba al detenido.

Por fin, con la ayuda de una pareja de Orden público y del inspector de carajues don Hilario Estruch, á quien causaron una herida costosa en la pierna izquierda, logróse conducir al agresor á la delegación del distrito, donde negó el delito que acababa de cometer.

El Sr. Estruch fué curado en la casa de socorro, y después de haber prestado su correspondiente declaración pasó á su domicilio.

—A las once de la noche rieron en la calle del Púcar, esquina á la del Gobernador, un hombre y una mujer, resultando los dos con heridas que les fueron curadas en la casa de socorro.

—A las seis de la tarde, al pasar un tranvía de Pozos por la curva de la calle Mayor á la de Bailén, chocó el coche contra un tambor de cables eléctricos de la Compañía Madrileña, resultando el cobrador, Gregorio Domínguez, con gravísimas contusiones.

Después de haber sido curado por los médicos de la casa de socorro del distrito de la Latina, fué conducido al Hospital provincial.

—Dos mujeres y un hombre promovieron un alboroto en la calle de Atocha, siendo conducidos á la delegación.

—En la casa de socorro del distrito de la Inclusa, fué curado un niño á quien mordió un perro, al pasar por la Ribera de Curtidores.

—A las doce de la noche se produjo gran alarma en la casa número 4 de la calle de las Salesas.

El motivo fué, según

petencia entre el gobernador de la provincia de Almería y el juez de primera instancia de Gergal.

HACIENDA.—Real orden dictando reglas para el mejor cumplimiento de la ley de caza y de los proyectos de la del Timbre que con aquélla se relacionan.

EL DIA POLÍTICO

El asunto que más preocupó ayer tarde en los círculos políticos fué la conferencia misteriosa que celebraron en la Presidencia los señores Cánovas, duque de Tetuán y Azcárraga.

Atribuíase tanta mayor importancia, por cuanto los conferenciados guardaron reserva absoluta.

El más expansivo fué el Sr. Cánovas, quien dijo que el ministro de la Guerra había ido con objeto de enseñarle las cartas-contestación que dirige al general Martínez Campos.

Además se supone que el Sr. Azcárraga, aprovechando el correo para Nueva York, consultaría las instrucciones que se han de enviar á nuestro representante Sr. Dupuy de Lome.

También se cree que tratarían de algunas medidas que han de adoptarse inmediatamente, en vista de varios telegramas relacionados con la insurrección.

Preguntado el ministro de Estado acerca de la intervención celebrada con un redactor de Le Temps dijo que era cierto había hablado con él, pero que aún no había leído la forma en que aquél expusiera su conversación.

Respecto al artículo que publica Le Journal des Débats, de que por separado hablamos, manifestó que lo que podía desde luego asegurar era que el Gobierno de los Estados Unidos estaba procediendo de una manera correctísima.

El próximo martes llegará á Madrid el señor Romero Robledo, con objeto de asistir al Consejo de ministros que en la tarde del mismo día se celebrará en la Presidencia.

El ministro de Marina conferenció ayer á última hora de la tarde con el Sr. Cánovas, para darle cuenta de los despachos recibidos sobre la conducción de las cañoneras á Cuba y la sumaria del teniente Gallegos.

Ayer quedó levantada la suspensión de los concejales del Ayuntamiento del Ferrol.

Por la tarde se reunió bajo la presidencia del señor ministro de Hacienda, la Junta encargada del concurso para el arrendamiento del impuesto de cedulas personales en las provincias en que ha habido proposiciones.

Se adjudicaron las provincias de Madrid, Sevilla, Cádiz y Murcia á las proposiciones más favorables para el Tesoro.

Ciertas dudas suscitadas acerca de quién debía encargarse del mando militar de la provincia de Toledo, se ha resultado disponer que el señor coronel Ostanero, comandante de la Academia de Infantería, sea quien ejerza aquél mando.

Interrogados los Sres. Cánovas, Azcárraga y duque de Tetuán acerca de la consabida conferencia, guardaron acerca de ella la más impenetrable reserva, diciendo á lo sumo que hay asuntos de régimen interno en la gobernación de los pueblos que no deben trascender á la opinión más que en sus efectos.

Las más arriesgadas hipótesis hechas más tarde en su presencia acerca de posibles actos de hostilidad por parte de algunos Estados americanos, cual lo sería el reconocimiento de la beligerancia para los insurrectos de Cuba, ó de modificación esencial de los planes

de la campaña del general Martínez Campos, no fueron bastantes á sacar de su mutismo más que alguna rotunda negación.

El más explícito no fué más allá que en decir: «Si algo ha habido, ya se sabrá por los resultados.»

De estas sencillas palabras, muy comentadas luego, deducían los políticos sagaces que acaso incidentes de carácter internacional han obligado al Gobierno á quebrantar su decidido propósito de dejar hacer al general Martínez Campos, indicándole la apremiante necesidad de un hecho de armas que responda elocuentemente á determinados propósitos, dejándolos en suspenso.

Ayer llegó á Madrid, en uso de licencia, el general en jefe del séptimo cuerpo de ejército, Sr. Moltó, quien conferenció por la tarde con el señor ministro de la Guerra.

Al terminar el día 19 el plazo para el pago de atrasos y moratorias, dispuso el señor ministro de Hacienda, en obsequio á los contribuyentes de buena fe, que se diesen por realizadas, dentro del plazo legal, todas las declaraciones de descubiertos manifestadas en las declaraciones por escrito, aun cuando no se hubiese hecho entrega de las sumas correspondientes, á reserva, como se comprenderá, de hacerla en seguida.

Por el ministerio de Hacienda se preparan dos importantes disposiciones.

Refiere la una al pago del impuesto sobre edificios y solares, para realizar el cual se concederá un nuevo plazo de seis meses, introduciéndose en cuanto á los solares una importante modificación, cual es la de clasificarlos de primera, segunda y tercera clase, según se hallen enclavados en las poblaciones, en la zona de ensanche ó fuera de ella; y admitiéndose á rebajar en el líquido imponible el importe de las alquileres que no se hubiesen devengado en cinco años, siempre que el motivo se justifique.

La otra está relacionada con el impuesto de los carruajes de lujo, y en ella se hace la importantísima aclaración de que no sean los alquiladores de éstos, sino los abonados, los que deberán satisfacerle.

A juzgar por los términos en que se expresan los representantes por Cataluña y Bilbao que pertenecen á la comisión arancelaria de Cuba, estiman muy difícil, si no imposible, llegar á un acuerdo en todo lo relativo á las relaciones comerciales con las Antillas, con los que en la expresada comisión tienden á favorecer en algún modo los olvidados intereses de los habitantes de Cuba.

Era de temer y de esperar.

NOVEDADES TEATRALES

ESPAÑOL

Bien haya quien se propiiga y consiga que nuestro rico teatro clásico no quede olvidado. Quien avente, de cuando en cuando siquiera, el polvo que envuelve como triste sudario tanta joya literaria, tanta riqueza y tanta hermosura.

En todo tiempo será ese empeño meritorio; pero mucho más cuando, como ahora, la corriente del mal gusto se muestre tan impetuosa y el entusiasmo por la pedrería falsa sea tan vivo y poderoso como lo es actualmente en el teatro.

De la contemplación de estos modelos podrá, al menos, la generación presente deducir consecuencias provechosas para el arte, y surgirá siempre una comparación saludable entre las obras de nuestros inmortalos clásicos y las que ahora excitan el aplauso inconscien-

te y rutinario del público, que lo mismo parece satisfacerse con alguna que otra obra de mérito real que se le ofrece, como son las de las de los modernos prestidigitadores del arte dramático que más á menudo se las presentan.

A la conciencia del público ilustrado é inteligente, y hasta á la de esos mismos prestidigitadores, podría apelarse para confirmar plenamente cuanto queda dicho.

Al punto á que se ha llegado por algunos dramaturgos, más que rendir fervoroso y noble culto al arte, parece que se aspira á rendirle ciegamente al público; mas que á encanear y depurar el gusto artístico de éste, adviértese el propósito de servirle y adularle.

Autor hay que podría fácilmente componer y publicar un Manual práctico para conseguir aplausos, á despecho de la lógica y de la verosimilitud, así en los caracteres como en las situaciones, si no le aconsejara su propio interés ocular y reservárase para su uso exclusivo.

Por eso al ver en escena las obras portentosas de aquellos inmortalos genios que cultivaron la comedia, el drama y la tragedia, con igual fortuna y con más elevados fines, el espíritu del espectador menos exigente no deja nunca de sentirse profunda y delatadamente impresionado.

La comedia que anoche se representó en el teatro Español, Entre bobos anda el juego, á pesar de ser tan conocida, no fué poco celebrada.

Su autor D. Francisco de Rojas y Zorrilla es uno de los seis que forman, puede decirse, la constelación que apareció durante los siglos XVI y XVII en el cielo del arte dramático español, y cuyos fulgores son por suerte nuestra inextinguible.

Bien sería que alguna empresa acometiera la noble misión de dar a conocer otras comedias de este ilustre autor tales como la que lleva por título Lo que son mujeres, y mejor aún la denominada Desde no hay agravios no hay celos. La cual fué traída, como es sabido, al francés por Scarzon con el título de Le maître valet; así como lo fué también Entre bobos anda el juego, por Corneille, bajo el nombre de Don Bertrand de Oigarral.

De este modo saborearía el público que no las conozca algunas otras producciones cómicas del ilustre autor de García del Castañar, tan dignas de aplauso como la que fué anoche aplaudida y representada.

Cierto que Rojas no puede ponerse por modelo en cuanto á originalidad en estas obras y algunas otras, y esto reaja algún tanto su mérito; pero al cabo cumplió con lo que en tales casos se exige para disculpar ó atenuar el plagio, y es que al tiempo de robar, malaba.

Puesto que ninguna de las obras que, según todos los indicios, le sirvieron para componer las suyas, han sobrevivido á sus autores ni les han dado á conocer. Y en cambio, las de Rojas han dado á éste imperecedera fama.

La representación de Entre bobos anda el juego, no podía dejar de ser excelente, dado que la compañía que en el teatro Español actúa, si no completa, tiene los elementos necesarios para que esta obra fuese representada de una manera notable.

La parte principal estaba á cargo de Donato Jiménez, á quien todo el público de este teatro ha celebrado y aplaudido sin reservas desde muchos años como incomparable don Lucas del Oigarral, papel que dice y hace con verdadera perfección.

Al Sr. Mendoza estaba encomendado el de D. Pedro que desempeñó con raro acierto.

Y el Sr. Díaz personificó también á satisfacción el suyo de Cabelera. Con tener estas papeles tan buenos intérpretes, había de resultar forzosamente esmeradísima la ejecución. Todos ellos fueron aplaudidísimos.

En cuanto á la señorita Guerrero, cuya intervención viene á ser muy secundaria en esta obra, excusado es decir que contribuyó al buen resultado del conjunto.

Su traje, copiado de los de la época con la relativa exactitud posible, lucía más por el contraste con todos los otros, en ninguno de los cuales se echaba de ver igual fidelidad histórica.

Una observación debemos hacer al director de escena: ¿por qué consiente que Carranza, el criado de D. Luis, lleve traje de caballero?

La concurrencia no era tan numerosa como podía creerse en una solemnidad de tanta importancia. El público de la galería, sobre todo, es el que menos deseo se mostró de contribuir con su presencia á la inauguración del teatro, cuyo nombre y cuyas tradiciones tanto merecen.

ARTURO PEREIRA. REAL

También Lohengrin, ópera elegida para la presentación del Sr. Garulli y de la señora Corsi, alcanzó una interpretación muy esmerada y de muy igual conjunto. Dicen por ahí, y debe ser verdad, que el abono disminuyó esta temporada; pero si continúa como ha empezado, es probable que acuda la gente que compra sus localidades en el despacho á llenar los huecos que dejó el abono.

O, lo que es lo mismo, que la representación de anoche agradó mucho al público, debido á aplaudir de buena fe en todas las escenas principales, y con entusiasmo en algunas de ellas, á los artistas, especialmente á los débiles.

El tenor fué llamado al final de todos los actos y obligado á repetir el racconto del último, que dijo con alma y sentimiento y con gran verdad dramática, sobre todo en las frases que descubren el misterio de su nombre y relatan la leyenda del Santo Graal.

Como cantante á ratón por completo. Aunque no muy poderosa, tiene una voz muy extensa y dulce, llena en las notas graves, agridulces en la media voz y modulada con mucho arte, al estilo de su país, Italia.

La signora Corsi posee el doble mérito de ser á la vez cantante y actriz. En el gran dúo del tercer acto nos hizo oír algunas notas preciosas y algunas frases dichas con delicadeza suma. En todas sus escenas fué oída con inequívocas muestras de aprobación y con aplausos. No solamente las condiciones de su voz, sino también su buen gusto y cierta vaga idealidad que sabe dar á lo que canta, han hecho que la Blac de anoche sea todo un título para una carrera.

Los demás artistas bien. La señora Leonardi tuvo en su papel de Ortruda un Telramundo inteligente y buen artista, el Sr. Dado.

Ambos oyeron justos aplausos. Bien los coros y superior la orquesta.

El maestro Goula trabaja á conciencia, cuida de sus profesores y de los artistas con verdadero empeño, y su dirección resulta de maestro, de lo que es él.

El preludio del tercer acto fué aplaudido y repetido.

El público quedó contento, como ha de quedar necesariamente siempre que se le den óperas bien cantadas.

Hoy otro debut, el de la señora Darclée, que seguramente será un lleno y probablemente otro éxito, porque este año el Real parece estar de buena suerte.

Lo que hace falta es que dure. A. R.

COMEDIA

Divorcímonos podrá no ser una de las grandes creaciones de Sarlou, pero es una irónica filigrana contra el divorcio, que de seguro le habrá hecho más brecha que las más duras inventivas dirigidas contra él. Bien es cierto que cualquiera se divorcia de María Tubau en la obra de Mr. Victoriano, contemplando su

gentileza. Toda la comedia gira sobre dos personajes.

La gran actriz supo anoche, como nunca, caracterizar su papel, dándole toda la exquisitez, la sutileza con que el autor la concibió, privilegio reservado sólo á los verdaderos talentos. Singularmente, la escena del restaurante resultó un primor. Vallés, á la altura de siempre, con su habitual dominio de la escena, y muy bien los demás actores.

Hubo aplausos justísimos para todos. A. P. N.

Noticias de espectáculos

Mañana hará su debut en el teatro Real la emme te diva señora Darclée, con la ópera La Traviata.

El Sr. Menotti se encuentra con una ligera indisposición, motivo por el cual tendrá que representar su papel el barítono Sr. Moro.

La empresa, por no variar el orden de las representaciones anunciadas, se ve en la necesidad de hacer esa sustitución de artista.

Hoy, domingo, se verificará en los Jardines del Buen Retiro la segunda representación de la compañía gimnástica, acrobática y cómica, á las tres de la tarde, estrenándose en el teatro el grandioso drama de gran espectáculo La rendición de Granada, de cuya obra tenemos las mejores noticias, presentándose éste con gran lujo de sestería, armería y atrezzo. Auguramos un lleno.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument type and price. Includes entries for Interior 4 por 100 contado, Exterior 4 por 100 contado, and various bonds like Acciones Banco España.

Barcelona

Table with 2 columns: Instrument type and price. Includes Interior 4 por 100 and Exterior 4 por 100.

Paris

Table with 2 columns: Instrument type and price. Includes Exterior 4 por 100 and Renta francesa 3 por 100.

Telegramas oficiales

Paris 19.—Después de la hora oficial de Bolsa han cerrado hoy Exterior español, 67,00. 3 por 100 francés, 100,60. Londres 19.—Exterior español, 67,25. Buenos Aires 19.—(Servicio especial de la Agencia Fabra.)—Precio del oro en el día de ayer.—331,00.

BOLSÍN

Table with 2 columns: Location and price. Includes Madrid, Barcelona, and Paris with various instrument types and prices.

Madrid.—Imprenta, San Agustín, 2.

las víctimas del San Bartolomé gritó tu valerosa madre.

Y ella y la Bombarda, que habían ya encendido sus azufradas mechas, fueron las primeras que pegaron fuego al combustible.

A pesar del que hacían los arcabuceros reales, el ejemplo de las dos fué rápido y audazmente imitado por veinte puntos á la vez.

Muy luego rodean el casco densas nubes de humo y las llamas envían sus reflejos hasta las dos torres del puerto viéndose como de día.

Por fortuna los soldados del barco, cegados por el humo no podían descubrirnos y disparaban al acaso.

De este modo pudimos avisar el incendio dándole pábulo tres veces con nuestros hacos y paja; pero de tal modo estaba impregnado de agua el maldito barco, que el fuego no pudo penetrar en él.

Agotados nuestros combustibles tuvimos que retirarnos y para ello aprovechamos las últimas nubes de humo, que ocultándonos al enemigo le impedía tirarnos con acierto.

Al volver á la plaza retiramos nuestras víctimas... para asistir á las heridas, que eran diez y seis, y dar honrosa sepultura á las muertas, que fueron cinco.

Pero nuestro gran pesar era no haber podido llevar á cabo nuestra empresa.

Tal es, hijos de Joel, el valor de las mujeres rochelesas. ¡No son dignas de las galas de los tiempos heroicos!

12 de Febrero

El hermano de Carlos IX, el duque de Anjou, (que reinó luego con el nombre de Enrique III de infame y execrable memoria) llegó ayer al campo católico para tomar el mando del ejército.

Vino acompañado de sus dos primos Bearn y Condé.

Estos dos apóstatas que, después de haber visto asesinar á sus partidarios, á sus mejores amigos durante la noche de San Bartolomé, han dado el óculo de paz y olvido al gran verdugo Carlos IX, y lo siguen al sitio de la Rochela; estos hijos degenerados de Juana de

Albret y de Condé, la primera envenenada por la inieca Catalina de Médicis, y el segundo asesinado cobardemente por orden del duque de Anjou, violando una palabra de honor; estos físcos énfames príncipes vienen á hacer la guerra á sus hermanos con los verdugos de su familia.

Entre los señores y capitanes del séquito de Anjou, se cuentan: el duque de Montpensier, el príncipe Delfín de Auvernia, los duques de Guisa y de Aumale, los de Longueville y Bonillón, el marqués de Mayame, el duque de Novers, los señores de Bairemont, el vizconde de Pauly, el duque de Uzès, el bastardo de Angulema, el mariscal Cossé, el conde de Retz y otros.

Esére los hambres de guerra más famosos viene el viejo mariscal Montluc, tigre con faz humana.

La presencia de este general en el campo enemigo significa para nosotros que si la Rochela se rinde seremos exterminados hasta el último...

A lo menos protestamos no caer vivos en las católicas manos de ese bárbaro, cuya avanzada edad no ha amortiguado sus feroces instintos.

14 de Febrero

El bravo Francisco Lanone ha venido á la Rochela á consecuencia de una extraña convención con Carlos IX.

El levantamiento en armas de los Países Bajos, tan ardientemente deseado por Coligny, había abortado, á causa de una traición de la corte de Francia, demasiado celosa de complacer al papa y á Felipe II, para que pensara seriamente en apoyar el movimiento republicano de una provincia ó posesión de la monarquía española.

Lanone seducido por las esperanzas de Coligny y engañado por las pérdidas promesas de Catalina de Médicis y de su digno hijo Carlos IX; Lanone, habiendo ido á Mons á ponerse de acuerdo con los jefes del movimiento proyectado, lo intentó con mal éxito y hecho prisionero, pudo así sustraerse por casualidad á la infame suerte de sus correligionarios

9 de Septiembre

Desde hace algunos días van llegando á la Rochela muchos fugitivos que han podido escapar á la matanza. Se encuentran hoy en nuestra ciudad cincuenta caballeros de las meditaciones con sus familias y sesenta pastores evangélicos. Y más de mil quinientos soldados desertores del ejército real han venido á reunirse con nosotros.

30 de Octubre

El maire Santiago Enrique y el consejo municipal, encargados de velar por la defensa de la ciudad, despliegan una increíble actividad. Se ha establecido un consejo militar de que forma parte el coronel Plouarnel y mi tío el franco-topo, muy esperto en lo que toca á los trabajos de sitio y sobre todo en minas y contraminas.

El consejo militar aumentó las fortificaciones; se han levantado nuevas baterías en todos los puntos débiles del frente atacable, desde la puerta de Congues hasta el bastión del Evangelio, y se está construyendo un reducto sobre las ruinas de la iglesia de nuestra Señora, habiéndose artillado con dos cañones para batir la campaña de sus torres que quedaba en pie.

Se han puesto en batería otras bombardas sobre las plataformas de los campanarios capaces de sostener su peso, estando ya así armadas las torres de Aiaz, Santa Catalina, la Verdúerie y el Crigue.

Habiendo observado el franco-topo que ciertas partes del foso entre los baluartes de Congues y el evangelio están mal fuertados ha propuesto construir en ellos lo que en su lenguaje especial llama él toperas ó casamatas, cuyas troneras abrigadas al están nivel del suelo y pueden abrir un fuego terrible y por decirlo así, subterráneo sobre el enemigo.

Estas casamatas están construidas. Hombres, mujeres y niños, trabajan en las fortificaciones con indecible entusiasmo.

3 de Noviembre

Ayer se tomó una resolución heroica, que

recuerda la de que nuestros mayores Albinich el-marino y su esposa Meore fueron testigos cuando los bretones asolaron por medio del incendio su fértil y rico país que quedó hecho un desierto desde Nantes hasta Vannes, á fin de ostilizar también con el hambre al ejército de Julio César.

Por orden del maire de la Rochela han sido demolidos é incendiado por sus mismos poseedores, todas las casas del arrabal Saint-Eloi, y de los cuarteles de las Satinas, de Volliers y de Patere. No se quiere dejar al enemigo ningún medio para acercarse á la plaza.

8 de Noviembre

Hoy ha aparecido á nuestra vista y tomado posiciones fuera del alcance de nuestra artillería, el ejército católico, mandado por M. Birón.

12 de Noviembre

M. Birón ha recibido considerables refuerzos y parte del material de sitio; se ha aproximado á la plaza y sentado sus reales en San Andrés.

El coronel Strozzi, uno de los mejores oficiales del ejército enemigo ocupa el Pui-Libereau; el coronel Saint-Martin al frente de mil doscientos hombres está establecido en La Gord; el coronel Goas en Rompsay, con seis compañías de infantería, y Guast, uno de los manebos del duque de Anjou ocupa Aytré con dos regimientos de tropa aguerida.

Nosotros habíamos previsto estas disposiciones del enemigo, y á fin de que no hallara más abrigo que ruinas, los herarios habitantes de Aytré no vacilaron en incendiar todos sus hogares.

8 de Diciembre

El ejército enemigo recibe más refuerzos y estrecha el sitio de la Rochela. Todos los días se empeñan rudas escaramuzas entre nosotros y los realistas sitiadores, que pierden en esto mucha gente. Confiados en su número, se

ESPECTACULOS

REAL.—A las 8 y 1/2.—La Traviata.
ESPAÑOL.—A las 8 y 1/2.—Entre bobos anda el juego.
COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—A las 4 y 1/2.—El testarudo.

Divorciémonos.—Los intrusos.
ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—El testarudo.
COMEDIA.—A las 4 y 1/2.—El testarudo.

Campanero y sacristán.—La canción de la Lola.
LARA.—A las 8 y 1/2.—Los monigotes.
APOLO.—A las 8 y 3/4.—La revista.
Los descamisados.—Las amapolas.

A las 4 y 1/2.—Pan y toros.
ESLAVA.—A las 8 y 3/4.—El vizconde.
A las 4 y 1/2.—La japonesa.
ROMBA.—A las 8 y 3/4.—La chicalanera y Rosita Tejero.
Los amigos de Benito.—Las plagas de Madrid.

—¡Olé, Sevilla! y Rosita Tejero.
A las 4 y 1/2.—La chicalanera.
Los descamisados.—¡Olé, Sevilla!—La brasileña.
GRAN CIRCO DE PARISH.—Compañía ecuestre, gimnástica, acrobática y cómica.
—A las 9 y 1/2.—Dos grandes funciones.

último domingo de la pantomima La Cenicienta.
En ambas tomarán parte la señorita Lucrecia Ruiz, los célebres patinadores Chambrós y Frandirk, La Bella Madrileña.
CORRIDA de un toro por todos los clowns.
TEATRO DE LA INFANCIA (GUIGNOL).—Plaza de la

Lealtad (Prado).—Bonitas funciones a las 6 de la tarde.
PLAZA DE TOROS.—Quince corrida de abono, en la que se lidiarán seis toros de la ganadería de don Eduardo Ibarra, con divisa azul y caña, de Sevilla, que serán estoqueados por Mazzantini, Bonarillo y Minuto

COMPANIA VASCO ANDALUZA
IBARRA Y COMPAÑIA
Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña
Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas:

AL ESCORIAL
Gula de un viaje económico
Ilustra con ocho grabados
Descripción del viaje, Monasterio, Iglesia y Palacio, puntos de los alrededores que merecen ser visitados y comodidades que reúnen para pasar días de campo, paseos, fuentes y cuantos datos necesita el viajero a fin de conocer con exactitud en pocas horas todas las bellezas de aquel Real Sitio, sin necesidad de que le auxilie cicerone.

RON S-JAMES
Importado de las célebres PLANTACIONES de S-JAMES
SE CONSUME EN TODO EL MUNDO
Su venta anual excede de 6 millones de botellas

SOCIEDAD DE TELEFONOS DE MADRID
TARIFA DE PRECIOS
Tarifa C
APARATOS SUELTOS EN VENTA Pesetas.
Transmisor microfónico Ader, en forma de columna, con sus dos receptores.
Aparato combinado Berthou Ader, manejable por su poco peso: puede moverse a voluntad y deja a la persona que haga uso en libertad de su mano derecha para seguir escribiendo.
Cuadros indicadores para las instalaciones domésticas sin transmisores ni receptores; los dos primeros números.
Por cada número más.
Timbres.
Commutadores de dos direcciones.
Por cada dirección más.
Pila Leclanché de vasos porosos.
Pila Leclanché con placas glomeradas.
Alambre de cobre para uso interior de habitaciones, el metro a.
Clavijas para timbres.
Teléfono doméstico Milde, forma reloj, pudiendo adaptarse a las redes de los timbres interiores, permitiendo la comunicación entre diferentes piezas de una misma casa.
Este aparato puede ser movido y también colocarse encima de una mesa cualquiera, ó bien sobre una de despacho.
El mismo aparato en forma de consola, de nogal, con un timbre; la consola está adaptada a la pared, que es la que contiene el aparato, pudiendo descolgarlo para las conversaciones y ponerlo sobre una mesa.
Adoyacodos, el par.

Alimento y Medicina
es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.
Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad, Catarros y Resfriados, Raquitismo, &c.
Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.
La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.
Emulsión de Scott
REHUSENSE LAS IMITACIONES.
Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.
EL AGUA DE COLONIA DE SANCHEZ OCAÑA
es verdaderamente medicinal para la vista y la cabeza y un producto de tocador especialísimo ya por su aroma delizioso, como por su acción tan benéfica sobre la piel.
Agua Léchelle
HEMOSTÁTICA.—Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los caputis de sangre, los catarros, la disenteria, etc.
AGUA FLORIDA
DE MURRAY Y LAMMAN
EL PERFUME UNIVERSAL
Irreemplazable en el Pañuelo, el Tocador ó el Baño.
De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías de la Península
CHOCOLATE ESPECIAL
Con este título, la Compañía Colonial acaba de poner á la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado que hasta la fecha sólo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.
Precio del paquete (400 gramos)..... 1,75
Precio del 1/2 paquete (200 gramos)... 0,88
De venta en La Compañía Colonial, Mayor, 18; Montera 8.

LA CONFIANZA
Ebanistería
El primero, más surtido y más barato.
Luna, 11.—ALMACEN DE MUEBLES.—Luna 11
con grandes facilidades para el pago.—Exportación á provincias.

AGUA FLORIDA
DE MURRAY Y LAMMAN
EL PERFUME UNIVERSAL
Irreemplazable en el Pañuelo, el Tocador ó el Baño.
De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías de la Península
CHOCOLATE ESPECIAL
Con este título, la Compañía Colonial acaba de poner á la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado que hasta la fecha sólo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.
Precio del paquete (400 gramos)..... 1,75
Precio del 1/2 paquete (200 gramos)... 0,88
De venta en La Compañía Colonial, Mayor, 18; Montera 8.

1334 LOS HIJOS DEL PUEBLO
aventuran á penetrar en nuestros viñedos, rodeados de tapias y fosos, ó á través de los caminos apenas trazados en los pantanos salinos.
Nosotros nos emboscamos tras de los valladares ó en los foros ó entre los cañaverales de los pantanos y nuestros arcabuces diezman á los incautos católicos.
Es una guerra de emboscadas, semejante á la que los armoricanos sostenían en sus lanchas, pantanos y bosques, contra los soldados del hijo de Carlomagno su tiempo de nuestro ascendente Vartigern.

12 de Febrero
El maestro Barbot, amigo nuestro comedió ayer un acto singular en los fastos de la guerra.
Anteanoche el coronel Strozzi, aprovechando la claridad de la luna, vino á la cabeza de un fuerte destacamento enemigo, reforzado con dos cañerías, á atacar el molino, donde se encontraba sólo de vigilante el maestro Barbot.
Al ruido de los gritos y disparos acudió al parapeto del bastión el capitán Normando, y comprendiendo el ardid, le gritó que se mantuviera firme con su compañía, mientras él le llevaba el refuerzo necesario.
El circuito era extenso, y así ante que nuestros hombres hubieran podido llegar al molino, situado mucho mas hallá del foso, el maestro Barbot, á pesar de su valor heroico se vió en la necesidad de capitular, después de haber quemado todas sus municiones.
Y efectivamente, pidió cuartel para sí y para su tropa.
Corrido por el engaño el coronel, manda arcabucear al intrépido calderero, cuando llega con su gente el capitán Normando y rechazando á los realistas, salva la vida de nuestro valiente amigo.

13 de Diciembre
Ayer, combate encarnizado en el pueblo de la Font, donde afluyen en un gran recipiente abundantes aguas, que van á la ciudad por un acueducto.
Los católicos se habían apoderado de este punto á fin de desviar las aguas y privar de ellas á la plaza sitiada, objeto que consiguieron.
Mi tío el franco-topo y su compadre Barbot, el calderero de la isla de Rhe, habían propuesto introducirse subterráneamente por el acueducto ya en seco, llegar así hasta el alojamiento de las tropas acampadas en la Font y hacerles saltar por medio de un horno de mina.
Por desgracia no fué aceptada la proposición prefiriendo un ataque á viva fuerza en el que hemos tenido muchas bajas.
La Font ha quedado en poder del enemigo, y los canales han sido cortados; pero las fuentes y pozos de la ciudad suministran agua en cantidad suficiente.

13 de Enero
¡Bendito seas Dios mío! Mi hermana Teresa, Cornelia mi prometida y otras valerosas rochelesas han escapado de un gran peligro esta última noche.
Los bergantines del capitán Miraut encargados de abastecer la plaza de provisiones de boca y guerra, se hacen frecuentemente á la vela para el litoral de la Bretaña ó de Douvres y vuelven al puerto con un cargamento.
A fin de cortar esta navegación ó hacerla más peligrosa los católicos siguiendo la costa, han traído desde Bronaje el casco de un gran navío desarbolado, y llenándolo de arena, lo han echado á pique no lejos de la entrada de la bahía que conduce á nuestro puerto.
Esta especie de pontón medio sumergido monta muchas piezas de artillería, que con las del reducto ya construido por el enemigo á la otra parte de la rada, deben cruzar sus fuegos con los de nuestros barcos, que entren ó salgan del puerto.
Ayer, el consejo de defensa decidió que por la noche y en el momento de la más baja marea, se fuera á incendiar el navío que dejaría en seco el refugio.
Este golpe de mano, tan audaz como peligroso (porque los que se encargaran de darlo, saliendo de la plaza por la puerta de los Dos Molinos, debían ir á aumentar combustibles alrededor del navío bajo los fuegos del enemigo que lo guardaba), no exigía por otra parte ninguna aptitud militar, sino valor aliento, bravura para arrostrar la muerte, y solicitando el honor de hacer este servicio las mujeres rochelesas; les fué concedido por el consejo de guerra.
—Es menester, decían, reservar para las batallas la sangre y la vida de los hombres tan inferiores en número á los sitiadores.
Las valerosas mujeres se reunieron hasta unas trescientas llevando consigo una multitud de niños de diez á doce años que quisieron acompañar á sus madres.
Allí había nobles damas y mujeres del pueblo; ricas y pobres, señoras y criadas, y entre ellas se hallaban en primera fila mi hermana Teresa y mi prometida Cornelia recién llegada de su expedición marítima.
Hacia las tres de la mañana salieron todas de la plaza llevando según sus fuerzas haces de leña seca y paja.
El viento era recio y la oscuridad de la noche favorecía la marcha, guiada entre otras por la mujer de un pescador llamada por mo-